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— Михаил Иванович, как Вы относитесь к 
этому заимствованию? 

— Я это называю не иначе как политиче-
ская «диарея». Ну, не могут они сами ничего 
ни сделать, ни предложить, а момент подошел 
ответственный — выборы на носу. Вываливают 
все подряд, в том числе выдают чужое за свое. 
Законопроект по «упрощенке» я с коллегами по 
партии вносил в июле. В декабре думское боль-
шинство известной всем фракции отклонило 
проект в первом чтении! Убедительных аргумен-
тов, объяснений, чем же нехорош закон, я так и 
не услышал. Через два месяца — пожалуйста, 
уже хорош. То есть, проходит какое-то время, 
выходит Медведев, стряхивает с нашего законо-
проекта пыль, хотя там и пыль еще не скопилась, 
приклеивает сверху эмблему, сами понимаете 
чью. Помните кроссовки «Абибас», которые в 
свое время продавали нашим согражданам под 
видом фирменного «Адидаса»? Внешне похо-
же, но подделка есть подделка. Здесь принцип 
остается тот же, только идет политическое втю-

хивание. Приклеивает Медведев лейбл на мою 
фамилию и зачитывает законопроект, как от 
«Единой России». 

— Обидно? 
— Да ради Бога! У меня нет авторского само-

любия, у меня с десяток таких инициатив. Скажу 
больше: если хотя бы половину из них примут 
под своими фамилиями «единороссы» — отлич-
но! Не надо меня брать в соавторы, лишь бы зако-
ны работали для людей. Делайте, как хотите, при-
нимайте хоть черта лысого, главное  — сделайте!

— Время горячее, что может пройти из 
того, что Вы лично и партия предлагали рань-
ше? 

— Думаю, что владельцев небольших земель-
ных участков, до 8 соток, которые используются 
исключительно в личных целях, освободят от 
имущественного налога. Возможно, до сентября 
успеют запретить коллекторскую деятельность. 
Ни в одной стране такого нет, чтобы коллекто-
ры превратились в шантажистов, вымогателей, 
уголовников. Не помешало бы реформировать 

таможенную службу, ведь там государство теряет 
триллионы. Особо хочу отметить наше предло-
жение по декриминализации уголовного зако-
нодательства в части предпринимателей. Мы 
предложили, согласно президентскому посла-
нию, пересмотреть ряд уголовных стаей. Если, 
к примеру, деятельность предпринимателя не 
сопряжена с ущербом жизни и здоровья граж-
дан  — штрафуйте его! Какие уголовные статьи, 
зачем? Президент заявил: 85% уголовных дел в 
отношении бизнесменов разваливаются в суде 
или не доходят до него, при этом 80% предпри-
нимателей теряют свой бизнес. Потому что в 
кутузке человека цепляют наручниками к бата-
рее, и он сразу становится сговорчивым. В итоге 
предприятия нет, тысячи человек на улице без 
зарплаты, семьи без средств к существованию. 
Если нанес государству ущерб на миллион — 
пусть три миллиона заплатит штрафа, но пред-
приятие должно работать. 

— Что предлагают оппоненты? 
— Что касается предложений Медведева… Мы 

это недавно увидели, когда в ночь на 9 февраля, 
заметьте, сразу после съезда единороссов, по всей 
Москве была снесена сотня торговых павильонов 
и магазинов. Многие из них при этом работали 
совершенно легально, имели свидетельства реги-
страции, кадастровые номера объектов. Вот так 
партия власти относится у нас к малому бизне-
су  — сметает все на своем пути. 

— Исходя из сегодняшней ситуации, каки-
ми будут предстоящие выборы?

— Простыми они не будут, это точно. Там же, 
у наших идейных противников, истерика. За 
5 лет ровным счетом ничего не было сделано, 
сказать людям нечего. Падение в экономике по 
всем показателям, уровень жизни существенно 
снизился. Все будут сваливать на Обаму? Мне 
кажется, эта клоунада уже не пройдет. Что-то 
придумают, наверное. А нам ничего придумы-
вать не нужно. Как требовали приостановить 
действие закона по капремонту жилья, так и 
будем требовать. Пообещали собрать 10 милли-
онов подписей — и  соберем.

— Люди на выборы придут?
— Как бы это странно пока что не звучало, 

но я уверен, что у людей впервые за много лет 
появилась возможность повлиять на результаты 
выборов, реальный шанс высказать свое мне-
ние. Уровень недоверия к властям чрезвычайно 
высок. Власть заинтересована в собственной 
легитимности, поэтому сделает все возможное и 
невозможное, чтобы затащить людей на избира-
тельные участки, чтобы потом не грянула какая-
нибудь цветная революция. Люди боятся гово-
рить вслух о своих политических предпочтениях. 
В кабинке для голосования ничего говорить не 
нужно. Проголосовал — и все может изменить-
ся. Единственное, чего нельзя делать, это отда-
вать власть в одни руки, одной партии. В России 
есть примеры, где в региональных парламентах 
довольно крупные фракции нашей партии. Это 
позволило принять много полезных и справед-
ливых законов, установить, например, в Питере 
тариф на капремонт 2 рубля с метра квадратного, 
в Екатеринбурге 8 рублей 10 копеек, а не как 
у нас  — почти 14 рублей. Так должно быть по 
всей стране. 

Верю, что так и будет. Долготерпение людей 
не вечное, все равно оно перерастет в желание 
изменить жизнь к лучшему. 

Беседовал Андрей РОДИОНОВ 

Êàê çàêîí Ñåðäþêà 
ñòàë çàêîíîì Ìåäâåäåâà

ÐÀÍÜØÅ 
ÒÀÊÎÃÎ 

ÍÅ ÁÛËÎ 
Наши граждане, отчаяв-

шись добиться справедливо-
сти, вынуждены обращать-
ся к первым лицам: главам, 
губернаторам, президенту. В 
2015 году в адрес губернато-
ра Югры Натальи Комаровой 
поступило 3102 обращения, 
что в три раза больше, чем в 
2014 г. и в пять (!) раз больше, 
чем в 2013-м. Раньше такого не 
было. Либо местные чиновни-
ки — бесплодные дилетанты, 
либо дает сбой вся система. 

Растет и очень быстро 
количество ДТП из-за плохо-
го качества дорог. Одно лишь 
отсутствие дорожной размет-
ки, по данным окружной ГИБДД 
сопутствовало 400 дорожно-
транспортным происшестви-
ям, в которых 58 человек погиб-
ли и 522 получили травмы. 
Раньше такого не было. То ли 
качественная краска стоит 
у подрядчиков дороже 58 чело-
веческих жизней, то ли пробле-
мы жизни и смерти на дорогах 
никого не интересуют. 

Колейность дорог в Югре 
в последние годы становит-
ся привычным явлением. На 
некоторых внутригородских 
дорогах колея достигает глу-
бины 8 см. Скоро не хватит 
дорожного просвета отече-
ственных автомобилей, что-
бы передвигаться по этим 
«автомагистралям». Раньше 
такого не было. В советское 
время на асфальтированных 
дорогах колеи не было вооб-
ще. Машин стало больше или 
асфальт стал мягче? 

От осложнений, вызванных 
вирусом A/H1N1, так называ-
емым свиным гриппом, в Югре 
скончались 43 человека. Больше 
только в Санкт-Петербурге. 
И это не первая эпидемия за 
последние годы. В 2013 году 
в Югре вспыхнула эпидемия 
туляремии, 22 августа в Ханты-
Мансийске был объявлен режим 
чрезвычайной ситуации. Раньше 
такого не было. Такого вообще не 
было 30 лет. Мигранты пона-
везли или сбоит система здра-
воохранения?

Ãëàâíûé åäèíîðîññ è ïðåìüåð íàøåé ñòðàíû Äìèòðèé Ìåäâåäåâ íà 
ïîñëåäíåì ñúåçäå ðàññêàçàë î ïëàíàõ ïàðòèè âëàñòè. Ãîâîðèë è î òîì, 
êàê îíè áóäóò ïîìîãàòü ìàëîìó áèçíåñó. Ïðåäëîæèë, íàïðèìåð, äâó-
êðàòíîå óâåëè÷åíèå ëèìèòà âûðó÷êè äëÿ ïðåäïðèíèìàòåëåé, ðàáîòà-
þùèõ ïî «óïðîùåíêå». Ðîâíî ýòî, îäèí ê îäíîìó, â èþëå 2015 ãîäà 
ïðåäëàãàë â âèäå çàêîíîïðîåêòà äåïóòàò Ãîñóäàðñòâåííîé Äóìû îò 
ÑÏÐÀÂÅÄËÈÂÎÉ ÐÎÑÑÈÈ Ìèõàèë Ñåðäþê. Ïðîåêò áûë îòêëîíåí òåõíè-
÷åñêèì áîëüøèíñòâîì Äóìû. Âñïëûë íà ñúåçäå ïðàâÿùåé ïàðòèè, íî 
óæå ïîä äðóãèì àâòîðñòâîì. 
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Анатолий ВАЦ, 
депутат Думы ХМАО-Югры:
— Вместо того, чтобы обеспе-

чить людей газом, крупные газовые 
компании пытаются оттяпать у них 
землю. Это, конечно, нонсенс. 

Многократно пытался подклю-
чить коллег и правительственных 

чиновников к обсуждению про-
блемы газификации, ведь в реше-
нии этой проблемы наш округ 
отстает не только от соседей, но 
и большинства регионов России. 
Реакция депутатов, особенно от 
правящей партии, была в лучшем 
случае сдержанной. Чиновники 
каждый раз говорят о том, что 
программа газификации есть. Да, 
она есть. Газа нет. Не подведен к 
десяткам тысяч земельных участ-
ков, находящихся в пригородах. 
Поэтому и цивилизованные посел-
ки не формируются.

Газовикам это неинтересно, 
прибыльнее продавать газ мил-
лиардами кубометров за грани-
цу. Власть не хочет брать на себя 
дополнительные обязательства. 
После газификации придется и 
дороги приводить в порядок, и всю 
инфраструктуру создавать. Зачем?

В этом году решил зайти с 
«заднего крыльца». Внес в план 
работы думы обсуждение вопро-
са о создании условий для инди-
видуального жилищного стро-
ительства с СОТ, ДНТ и других 
земельных товариществах. Гази-

фикация — первейшее из усло-
вий. Это реальный бонус для 
дачников, который глобально 
повлияет на рынок индивидуаль-
ного жилья, повысит капитали-
зацию земель, будет стимулом 
для самоорганизации граждан. 
Вопрос на депутатские слушания 
не взяли, поставили в план рабо-
ты Ассоциации муниципальных 
образований. Посмотрим, что из 
этого получится. 

Лично у меня оптимизма мало. 
Если местные и окружные власти 
будут считать газификацию гемор-

роем и ничем иным, то ничего и не 
сдвинется с места. Если же поймут, 
наконец, что у северян есть право 
на более комфортное жилье, что 
они ответственны за реализацию 
этого права, то, может быть… 

Мне кажется, во власти нужны 
другие люди, для которых Югра — 
не место временного пребывания, 
служебная командировка, доход-
ная должность, а место постоян-
ного жительства, до самой смер-
ти. Для которых удовлетворение 
растущих потребностей людей — 
суть их деятельности. 

Хотя не так давно представите-
ли газового гиганта озаботились 
вопросом чрезмерного, на их 
взгляд, присутствия живых людей в 
районах пролегания и эксплуатации 
газопроводов. Логика есть — где 
проходит нитка энергообеспечения, 
там нужна минимизация любых 
непроизводственных рисков. Но до 
каких пределов? Люди, которые еще 
в конце 70-х годов прошлого века 
сооружали эти самые газопроводы, 
в то же время получали гарантии 
от местных органов власти и осто-
рожно, но основательно обустраи-
вались в этих местах. 

«Эти места» — наша бескрай-
няя Югра. Суровая, неулыбчивая 

территория. Те граждане, которые 
тогда рискнули и поставили первые 
хлипкие сараи на югорскую почву, 
а затем получили полный комплект 
документов на право ее дальней-
шего освоения, не представляли, 
насколько впоследствии их поня-
тие собственности на участок будет 
разниться с аргументами юристов 
крупнейшей газовой структуры. 

Сегодня скромные дачи и ква-
дратные метры некогда бесспор-
ной земли оказались на прицеле у 
судебных приставов, которым уже 
передаются исполнительные листы. 
Предмет исков — необходимость 
убрать любые здания и строения из 
так называемой «охранной зоны» 

вблизи проходящего газо-
провода. 

По мнению депутата 
Госдумы от «Справедли-
вой России» Михаила Сердюка, ряд 
требований «Газпрома» не просто 
выходит за пределы обыкновенной 
человеческой этики, но и упирается 
в действующее законодательство. 

«Юристы газовой корпорации 
ссылаются на некий правитель-
ственный документ, ограничива-
ющий эксплуатацию земельных 
участков в этой зоне, — говорит 
Михаил Сердюк. — Все вроде бы 
верно, однако это постановление 
кабмина вышло только в 2000-м 
году, а разрешение на обустройство 

участков было выдано людям еще в 
1979-м. За 20 лет до постановления! 
Совет народных депутатов офици-
ально выделил землю дачникам, 
и они имели право делать на этой 
земле все, что не противоречит 
законодательству. И только после 
этого возникло требование изъять 
земли под газопровод». 

Получается, казавшийся вечным 
принцип юристов «закон обрат-
ной силы не имеет» — всего лишь 
киношный прием, избирательный 
лозунг? Когда нужно — вытащили 
из сундука, встряхнули, показали. 
Когда не нужно — обратно в сундук. 
Газпромовские юристы располага-
ют абсолютно всеми документами, 
имеющими отношение к делу, но 
озвучивают исключительно «нуж-
ные».

Михаил Сердюк убежден, что 
права собственников участков в 
кооперативах, оказавшихся в эпи-
центре скандала, можно и нужно 
защитить, несмотря на пугающую 
ресурсной мощью вывеску оппо-
нентов. «Газпром» — бесспорный 
энергетический колосс, крупней-
ший налогоплательщик, поставщик 
средств для госбюджета. В этом 
никто не сомневается. Но в его 
нынешнем могуществе есть заслуга 
и тех людей, кого сейчас пытают-
ся лишить совершенно законных 

условий для комфортного прожива-
ния, — возмущается Сердюк. — Как 
же так? Вы поднимали «Газпром», 
вас в тайге донимала мошка, вы 
готовили с ней суп и чай, мерзли во 
времянках, прокладывали трубы 
от месторождений до распредели-
тельных пунктов — а теперь, спустя 
годы, остались еще и должны! Так 
не пойдет».

«Справедливая Россия» в ХМАО 
получает сотни писем от югорчан, 
недоумевающих относительно 
странных решений судов по «газ-
промовским» тяжбам. Жителей 
округа вынуждают снести постро-
енные с любовью и надеждой на 
светлое будущее собственные доми-
ки. За свой счет вынуждают, чтобы 
потом заставить и дальше судить-
ся за возврат потраченных на это 

дополнительных денег. 
У Сердюка другое мнение. 

«Прошу земляков успокоиться. Я 
запросил все архивные докумен-
ты, которые помогут вам отстоять 
законные права на территорию. 
Суды бесстрастны, они принимают 
все аргументы. Дачи в этом райо-
не возникли раньше газопровода, 
так что претензии «Газпрома» без-
основательны. Будем сражаться за 
каждый дачный домик, за каждый 
сарай».

Юрий РЫЖОВ

«Ãàçîâûå» àòàêè 
íà äà÷íèêîâ
ÑÈËÜÍÎÌÓ ËÅÃÊÎ ÎÁÈÄÅÒÜ ÑËÀÁÎÃÎ, À ÇÀÙÈÒÈÒÜ?

Ãàç — êàê êîëëåêòèâíûé
îðãàíèçàòîð

Þðèñòû ãàçîâîé êîðïîðàöèè ññûëàþòñÿ 
íà íåêèé ïðàâèòåëüñòâåííûé äîêóìåíò, 

îãðàíè÷èâàþùèé ýêñïëóàòàöèþ çåìåëüíûõ 
ó÷àñòêîâ â ýòîé çîíå, — ãîâîðèò Ìèõàèë Ñåðäþê

Çàêîíû ïèøóòñÿ ïîä ñèëüíûõ. È äàæå íå ïðîòèâ êîãî-ëèáî. 
Èíîãäà ïðîñòî äëÿ òîãî, ÷òîáû ýòè ñàìûå ñèëüíûå íå îòâëå-
êàëèñü îò ïðèâû÷íîãî äâèæåíèÿ âïåðåä, íå ñìîòðåëè ïî 
ñòîðîíàì, íå âíèêàëè â ìåëêèå, íåçíà÷èòåëüíûå ïðîáëåìû. 
À åñëè îáúåêò íå ïðîñòî áîëüøîé è ñèëüíûé, à öåëûé «Ãàç-
ïðîì», ïóñòü è ðåãèîíàëüíîãî ìàñøòàáà, òî è íà çàêîíîäà-
òåëüñòâî ïîðîé ïðèíÿòî ñìîòðåòü ñíèñõîäèòåëüíî. Ïðèìåð-
íî êàê íà âîïðîñ î çàùèòå ïðàâ ñîáñòâåííèêîâ ìàëåíüêèõ 
çåìåëüíûõ íàäåëîâ, ïðîñòûõ «äà÷íèêîâ», âëàäåëüöåâ ñàäî-
âî-îãîðîäíè÷åñêèõ çåìåëüíûõ ó÷àñòêîâ ÑÎÊ «Ïðèáðåæíûé», 
«Çäîðîâüå», «Çàðå÷íûé», «Ýíåðãåòèê» â Cóðãóòå. Ýòî íå 
ýòèêåòêè íà âúåçäå â êîîïåðàòèâû. Ýòî, ïðåæäå âñåãî, ëþäè.

Этого хотят газовики

А этого хотят люди
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ÁÓÄÅÒ ËÈ ÍÀÌ Ñ×ÀÑÒÜÅ?
Ëþäè î êàïðåìîíòå.
ЮГОРСК 
Антон Пантин, 
председатель Совета 
местного отделения:
 — У нас есть результаты анкетирова-

ния, которые мы с городской обществен-
ностью проводили среди горожан на тему 
капитального ремонта. По 5-ти балльной 
шкале ремонт люди оценивали максимум 
на тройку. Удручает тот факт, что жильцы 
домов, отдавая немалые деньги за капре-
монт, не могут участвовать в выборе работ, 
у собственников нет возможности самим 
решать, что необходимо отремонтировать 
в их доме. 

КОГАЛЫМ  
Наталья Остапенко, председатель 
Совета 
местного отделения: 
— Я всю прелесть капитального ремонта ощутила 

на себе. В моей девятиэтажке Дружбы, 18, меняли 
лифт. Вместо обещанных 65-ти дней замену растянули 
на 4 месяца! Все это время жильцы квартир последних 
этажей, среди которых немало пенсионеров, вынужде-
ны были подниматься пешком. А весной в нашем доме 
красили фасад. Заляпали краской все окна. Почисти-
ли осенью, когда жильцы не написали коллективную 
жалобу. Все эти случаи — наглядный пример отсутствия 
контроля над ремонтными работами и наплевательско-
го отношения к людям. 

УРАЙУРАЙ  
Валерий Макушин, Валерий Макушин, 
председатель Совета председатель Совета 
местного отделения:местного отделения:
— Меняли крышу дома по Ленина 2/43, — Меняли крышу дома по Ленина 2/43, 

затопили 5 квартир. Мы, жители города, не затопили 5 квартир. Мы, жители города, не 
знаем, что за компании занимаются ремон-знаем, что за компании занимаются ремон-
том, почему у нас работает непонятно кто, том, почему у нас работает непонятно кто, 
когда полно своих подрядчиков, с которых когда полно своих подрядчиков, с которых 
можно спросить за качество выполняемых можно спросить за качество выполняемых 
работ. Но их не пускают! Пришлые органи-работ. Но их не пускают! Пришлые органи-
зации перед городом не отчитываются. А еще зации перед городом не отчитываются. А еще 
есть факты — сам лично видел, когда при-есть факты — сам лично видел, когда при-
езжие подрядчики, выполняющие работы по езжие подрядчики, выполняющие работы по 
капремонту, продают материал по дешевке.  капремонту, продают материал по дешевке.  

Þãðó ïðîñëàâëÿëè 
íåôòÿíèêè, ãàçîâèêè, 
ýíåðãåòèêè, ñòðîèòåëè, 
òåïåðü ïðîñëàâëÿþò 
ìèëëèîíåðû. 
Ëó÷øå âñåõ ýòî ïîëó÷è-
ëîñü ó áûâøåãî äèðåêòî-
ðà ôîíäà êàïèòàëüíîãî 
ðåìîíòà Ñåðãåÿ Ìàêàðî-
âà. Îáùåðîññèéñêèé êàíàë 
«Âåñòè-24» íå ïîæàëåë 
6 ìèíóò äîðîãîñòîÿùåãî 
ýôèðíîãî âðåìåíè, ÷òîáû 
ðàññêàçàòü î æèçíè è ñóäü-
áå þãîðñêîãî «êàïèòàëüíî-
ãî» ìèëëèîíåðà.

Выяснились любопытные дета-
ли. Макаров всегда был начальни-
ком. И когда работал в нефтяной 
кампании, и когда стал чиновником 
окружной администрации. 

Макаров — коллекционер. 
Подобно звездам шоу-бизнеса 
питает слабость к дорогой обуви 
и одежде. 

Макарову везло с карьерой. 
Почему-то не везло по жизни. 
Женился неудачно. Разочарован-
ный искал новую любовь в програм-
ме «Давай поженимся» (почему не 
в Доме-2?). Прогорел с бизнесом 
в Таиланде. Решил вложиться в 
массажный салон. В Таиланде (!!!), 
в стране с тысячелетней истори-
ей массажа. С таким же успехом 
можно было пытаться утереть носы 
французским виноделам, швейцар-
ским сыроварам или банкирам. 

В 2014 году Макарову опять свез-
ло. Правительство ХМАО призна-
ло незадачливого бизнесмена 
годным к службе в долж-
ности директора фон-
да капремонта. 

Сергей Макаров поблагодарил за 
доверие, сказал, что будет стараться 
оправдать его. Продекларировал 
свое непримиримое отношение к 
коррупции: «Мы следуем бук-
ве закона, в фонде 

создана специ-
альная комиссия по про-

тиводействию коррупции. Ника-
ких коррупционных схем у нас не 
должно и не может быть, ведь мы 
работаем со средствами собствен-
ников и должны отчитаться за каж-
дый рубль».

За 11 месяцев 2015 
года Макаров начис-
лил себе 10 милли-
онов зарплаты и 
премий. Этот факт 
обнаружила проку-
ратура, чем была 
удивлена до край-
ности. Деньги-то 
чужие — брать 
нельзя. Собраны 
рубль к рублику 

всеми югор-
ч а н а м и , 
в к л ю ч а я 
п е н с и о н е -
р о в .  Н а 
ремонт соб-
ственных 
домов. 

А Мака-
ров будто бы и не брал чужое. 

Положил часть миллиардного фон-
да на депозиты. Потекли 
миллионные проценты. 
Про них в регламентах 

ф о н д а 
ничего не 

сказано. Не 
сказано, значит, 

можно. И начали пре-
вращаться проценты в 

премии, дорогие часы, пиджа-
ки от Бриони, в лоск, уверенность, 
«заслуженную» награду за упущен-
ное в Таиланде. 

Жителей Югры бесстыдство 
чиновника повергло в шок. Депутат 
ГосДумы Михаил Сердюк обратился 
к губернатору Наталье Комаровой 
с требованием уволить наглеца. И 
на следующий день Макарова из 

созданного им же коммунально-
жилищного рая изгнали. 

«Типичная история, таких слу-
чаев пруд пруди», — скажет иску-
шенный читатель и будет НЕПРАВ. 
История новоиспеченного милли-
онера Макарова — не случай. Это 
эпизод. Очередной эпизод из жизни 
бессовестных менеджеров, назнача-
емых на высокие должности непо-
нятно за какие заслуги и непонятно 
зачем. 

В прошлом году ходили слухи о 
миллионной зарплате руководителя 
негосударственного пенсионного 
фонда Югры Алексея Охлопкова. 
Депутаты захотели узнать, какая 
же она на самом деле. Ничего не 
добились. Правда, за время кулуар-
ных обсуждений кошелек Охлоп-
кова похудел до 600 тысяч рублей. 
Но опять же по слухам. Рассказать 
общественности, сколько доста-

ется ему лично из убыточного, 
подкармливаемого бюджетными 
миллиардами фонда, руководи-

тель так и не решился.
Неделю назад был уволен дирек-

тор департамента здравоохранения 
администрации ХМАО Александр 
Филимонов. Заявление написал 
якобы сам. «Под давлением обстоя-
тельств», — говорят люди знающие. 
Обстоятельства эти, как всегда, 
одни и те же: прокуратура обна-
ружила ряд нарушений по расхо-
дованию бюджетных средств. Воз-
буждено уголовное дело по факту 
мошенничества при выполнении 
госконтрактов. 

Обошлось без уголовного пре-
следования (депутаты настаивали), 
у заместителя директора по финан-
сам бюджетного учреждения Центр 
спортивной подготовки сборных 
команд Югры. Его тоже уволили. 
Как выяснилось, трудился «финан-

сист», не имея специального обра-
зования. За год с небольшим зара-
ботал более 5 миллионов рублей, 
больше губернатора, любого из 
чиновников правительства. 

Недавно возбуждено уголов-
ное дело в отношении бывшего 
директора медиа-холдинга «Ново-
сти Югры» Андрея Стельмаха. Тот 
начислял себе и своим соратни-
кам высокие зарплаты и премии, 
но почему-то не отдал государству 
больше 14 млн. рублей налога на 
доходы физических лиц. Стельмах 
каждый год рисовал новые планы 
реструктуризации, оптимизации 
предприятия, обещал прорыв и 
выход на безубыточную деятель-
ность, и всякий раз эти планы про-
валивались. Уволился, когда долги 
превысили 100 миллионов рублей, 
и пришлось срочно увеличивать 
уставный капитал, чтобы спасти 
предприятие. 

Так что Макаров не случай 
из ряда вон выходящий. Мака-
ров — норма, очередной эпизод. 
И, похоже, их не станет меньше. 
Если ставить на должность дирек-
тора рыбоводного завода бывше-

го рекламщика, директора фонда 
капремонта — то ли нефтяника, то 
ли бизнесмена, то ли жениха, если 
брать на работу людей без образо-
вания, без царя в голове, стяжате-
лей без чести и совести.

  P.S. Депутат Государственной 
Думы от партии «Справедливая 
Россия» направил обращение 
на имя губернатора Югры с 
требованием решить вопрос о 
возврате в фонд всей суммы, 
которой Сергей Макаров воз-
наградил сам себя. Меньше, чем 
за год экс-директор присвоил 
2% всех денег, потраченных 
на капремонты в 2015 году во 
всех муниципалитетах округа. 
«Пятьдесят таких менеджеров и 
о капитальном ремонте в Югре 
можно забыть», — говорится в 
обращении. 

Анатолий КОВЕЛЬСКИЙ

ÌÈËËÈÎÍÅÐ ÈÇ ÒÐÓÙÎÁ —
ñëó÷àéíîñòü èëè òåíäåíöèÿ?

Î÷åðåäíîé ýïèçîä èç æèçíè 
áåññîâåñòíûõ ìåíåäæåðîâ, íàçíà÷àåìûõ 

íà âûñîêèå äîëæíîñòè íåïîíÿòíî 
çà êàêèå çàñëóãè è íåïîíÿòíî çà÷åì



— Чиновники — это вообще 
люди? Может, они внедрившиеся 
инопланетяне? 

— Конечно люди, только особен-
ные. Нормальный, честный чинов-
ник, коих мало, но они есть, он же 
много денег не получает. Работа эта 
не всегда ему интересна. Но ведь 
что-то же привлекает! Это «что-
то же» — ни что иное, как власть. 
Поэтому много среди чиновников 
бывших полицейских, как ни стран-
но — учителей. И очень маленькая 
прослойка, которая обязательно 
должна была в чиновничьей среде, 
это технари. Ведь вопросы город-
ские никто не отменял, их надо 
решать. Сейчас этой прослойки 
практически нет. Это видно по 
состоянию дел. 

— Если сравнить «раньше» и 
«сейчас», чиновник изменился? 

— Очень! Чиновнику в 70-е и в 
80-е годы были доступны детсад, 
школа, квартира, больница, дели-
катесные продукты. Был блат по 
всем системам, начиная от рожде-
ния и кончая местом на кладбище. 
Но не было власти в чистом виде, 
был исполком.

— Исполком — это какая-то не 
настоящая власть? 

— Исполком никогда властью не 
был! Он решал вопросы распределе-
ния и технические задачи: плани-
ровка города, ремонт, содержание 
имущества… 

— Но ведь чиновники все рав-
но были привилегированным 
классом, имели доступ к различ-
ным благам. И сейчас так же. 

— Нет так. Если раньше чинов-
ник мог претендовать на квартиру 
на третьем этаже, а рабочий только 
на первом или последнем, то сегод-
ня рабочий вообще ни на что не 
может рассчитывать. А коррумпи-
рованный чиновник может купить 
жилье где-нибудь в Майами, Черно-
гории, да где угодно! И мы видим, 
как это происходит. Если раньше 

при власти были привилегии, то сей-
час произошла полная монетизация 
власти. Власть рассматривают как 
высоколиквидный, продаваемый 
товар. 

— Если власть товар, то зави-
симость рядовых граждан от 
чиновников неизбежно увели-
чится? 

— Она и увеличивается, при-
чем искусственно! Это государство 
делает намеренно. Да те же справки 
в 90% случаев никому до смерти 

не нужны! Но они товар, как и все 
остальное. 

— Получается, что разреше-
ние на строительство, например, 
брать не нужно? 

— Получается так. Есть послед-
ний тому пример: в Москве снес-
ли строения, в том числе и те, на 
которые были все документы. Есть 

разрешение, которое ты годами 
добивался или построил что-то без 
него — разницы никакой нет, пото-
му что все равно снесут. И какой 
тогда смысл получать разрешения? 

— Так мы дойдем до того, что 
и власть не нужна. Спустимся 
на уровень обывателя, который 
пришел с какой-то стандартной 
просьбой. Как разговаривать с 
чиновниками, к кому из них 
идти? К самому главному сразу? 

— Сначала нужно выяснить, что 
ты хочешь: подпись, печать на своей 
бумаге или бумагу от него. В его ли 
компетенции это? Очень часто мы 
из-за сложности структуры не знаем 
куда идти. Нас начинают пинать 
по кабинетам. Поэтому надо точно 
выяснить, к тому ли идешь? Вто-

рое. Если чиновник не твой брат 
или близкий друг — формализуй 
отношения. Оставил документ — 
зафиксируй. Никогда не уходи без 
письменного следа. Даже если по 
телефону обсудили проблемы — 
напиши на бумажке, что был раз-
говор, были такие-то вопросы, к 
такому-то решению пришли. Чинов-
ник без бумажки работать не будет. 

— Все-все фиксировать? 
— Обязательно! Фиксировать 

просьбу, дату. Чтобы потом идти 

к прокурору с бумажкой, а не со 
словами. А вот сейчас внимание! 
Чиновнику всегда легче и лучше 
отказать просителю. Потому что 
если я, чиновник, отказал, то меня 
потом поправят. Судья, прокурор. 
И за этот отказ я, как чиновник, 
ответственности не понесу! А вот 
если я согласился, значит, беру 

ответственность на себя или взятку 
беру, или проявил какой иной свой 
интерес. Надо привыкнуть к тому, 
что чиновник на мелком уровне, 
он в большинстве случаев откажет. 
Добивайтесь письменного пояс-
нения отказа и с ним 
идите в прокуратуру. 

— Но ведь люди 
р о б е ю т !  К т о - т о 
посмелее, кто-то пра-
ва свои знает, большинство же 
заходит в кабинеты в шоковом 
состоянии. 

— Не надо ходить по кабинетам, 
делайте письменные запросы! При-
несли — отдали. Не взяли — почтой 
электронной отправьте. Сейчас 
электронные запросы приравнены 
к письменным. 

— То есть, лучше избегать лич-
ных контактов? 

— Да, потому как работа чинов-
ника — это работа с бумагами, а не 
с человеком. 

— Ну, а если личного контакта 
не избежать? 

— Этот контакт должен быть не 
по вашей инициативе, а чиновника. 
Ему что-то не понятно, его знаний 
не хватило, чтобы разобраться в 
вашем вопросе. Ставьте его в такие 
рамки, чтобы он либо отказал вам, 
либо согласился. 

— Мы же все равно получаем 
формальные ответы, ссылки на 
закон, много непонятных терми-
нов и заворотов…

— Ставьте вопрос таким обра-
зом, чтобы ответ был либо «да», 
либо «нет». Все остальное — от 
лукавого. 

— Как реагировать на откро-
венное хамство? 

— Зафиксировать его. Поста-
раться записать на диктофон. Не 
побояться, спросить: это ваш уро-

вень поведения такой? Хорошо, 
если будет свидетель при этом. 
Не надо отвечать на хамство хам-
ством — здесь вы точно проиграете. 
Все в этих стенах против вас. 

— А если пожаловаться на 

такого чиновника? 
— Жалоба бездоказательна. 

Ворон ворону глаз не выклюет. 
Сейчас жалобщиков много, никто 
на них не обращает внимание. Чем 
больше у вас будет фиксаций ваших 
действий — тем больше вероят-
ность того, что обращения в суд не 
понадобится. Чиновник тоже не 

дурак и понимает, что в таком слу-
чае с вами лучше не связываться. И 
шансы на положительное решение 
вопроса в таком случае кратно уве-
личиваются. 

— Полагаю, что эти советы 
помогут читателям. Но все-таки 
как бороться с засильем чинов-
ников?

— Убирать лишние звенья, сокра-
щать тех, кто ничего не делает, не 
создает прибавочную стоимость. По 
Марксу. Чистая вода, нормальные 
дороги, новый сквер, фонтан, благо-
устроенные кварталы, качествен-
ные услуги — это все прибавочная 
стоимость. Тот, кто этим занима-
ется, нужен муниципалитету. Тот, 
у кого ни одна работа не занимает 
так много времени, как отчет о про-
деланной работе, точно не нужен. 

— Ну, и любимый анекдот про 
чиновников? 

— Он очень короткий: в марш-
рутке, набитой чиновниками, день-
ги до водителя так и не дошли.
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Âîðîí âîðîíó 
ãëàç íå âûêëþåò

ÊÀÊ ÎÁÙÀÒÜÑß Ñ ×ÈÍÎÂÍÈÊÀÌÈ
×èíîâíèêîâ íàø ñâîáîäî-
ëþáèâûé íàðîä èñòîðè-
÷åñêè íå ëþáèò. Ñ÷èòàåò 
èõ ìîøåííèêàìè, âçÿòî÷-
íèêàìè, áåçäåëüíèêàìè, 
íåâåæåñòâåííûìè ëþäüìè 
è õàìàìè. Òîò æå íàðîä, 
çàõîäÿ â êàáèíåòû, îòâå-
øèâàåò ïîêëîíû, ðàññû-
ïàåòñÿ â êîìïëèìåíòàõ, 
ëåáåçèò, óíèæàåòñÿ. Êàê 
èçáåæàòü ýòîãî? Êàê ñ 
íèìè, âëàñòü ïðåäåðæà-
ùèìè, íàéòè îáùèé ÿçûê 
è ðåøèòü ñâîþ ïðîáëåìó? 
Íà âîïðîñû êîððåñïîí-
äåíòà îòâå÷àåò íàø ýêñ-
ïåðò — èíæåíåð, ñòðîèòåëü 
è áûâøèé ÷èíîâíèê Ôåäîð 
Òàðàí. 

Âëàñòü ñåãîäíÿ —
 ýòî âûñîêîëèêâèäíûé, 

ïðîäàâàåìûé òîâàð

Íàäî ïðèâûêíóòü, ÷òî ÷èíîâíèê 
íà ìåëêîì óðîâíå, 

îí â áîëüøèíñòâå ñëó÷àåâ îòêàæåò


